
El día 4 de marzo visitó Yeste  
don Emiliano García-Page Sánchez, 
Presidente de Castilla La Mancha, en 
una jornada de trabajo que le llevó a 
Nerpio y Yeste.  Estaba acompañado 
por la Consejera de Fomento doña 
Elena de la Cruz,  el Delegado de la 
Junta en Albacete don Pedro Antonio 
Ruiz,  el Presidente de la Diputación 
de Albacete don Santiago Cabañero, la 
Delegada Provincial de Fomento doña 
Amparo Torres, el Delegado Provincial 
de Agricultura y Medio Ambiente don 
Manuel Miranda y  el Vicepresidente 
primero  de la Diputación don Agustín 
Moreno.

Estuvieron presentes los Alcaldes  
vivos de los últimos treinta y siete 
años, don  Andrés García Martínez, 
don José García González, don Be-
nito Martínez Benítez, don Joaquín 
Altuzarra Martínez  y doña Estíbaliz 
García Nova.

La Alcaldesa doña Cortes Buen-
día  presentó y agradeció la presencia 
de los visitantes, y les expuso sus 
reivindicaciones para mejora del mu-
nicipio:

- Se debería tener en cuenta, a 
la hora de las subvenciones, no solo 
el número de habitantes, sino la dis-
persión de los núcleos de promoción, 
dado que en Yeste existen 137 núcleos 
en 13 pedanías.

- En Sanidad  la apertura de la sala 
de rehabilitación que, incomprensible-
mente, nunca llegó a abrirse aun cuan-
do estaba dotada, lo que incrementa el 
gasto sanitario al tener que desplazarse 
los afectados fuera de Yeste.

- En Educación, recordó que la 
Residencia de Estudiantes se está fi-
nanciando gracias a un acuerdo entre 
la Junta y el Ayuntamiento, pero que es 
insuficiente, así mismo como pidió la 
reinstauración de la línea de transporte 
para posibilitar la reincorporación de 
alumnos de Nerpio que dejaron de 
venir.

- En Servicios Sociales recordó 
que con 8 trabajadores se está asistien-
do domiciliariamente a 38 personas. 

- En Medio Ambiente pidió la 

 4 - CULTURA

El domingo 25 de octubre de 
2015 se inauguraron las mejoras en la 
plaza gótica de la iglesia de la Asun-
ción de Yeste. Es uno de los espacios 
más antiguos de la villa, construida en 
el siglo XV como espacio previo al 
templo gótico que sería rematada con 
una portada de estilo gótico-flamígero 
(cegada siglos después) dedicada a 
Santa María.

Durante décadas esta plaza estuvo 
cerrada por una verja, descuidada en 
su mantenimiento y prácticamente ol-
vidada en su uso, como sucedió siglos 
atrás cuando tras la construcción de la 
portada renacentista se cegó, perdiendo 
su función inicial.

Esta plaza además, sirvió como 
cementerio de la villa durante esa 
época.

Ahora, en el proyecto “Yeste a la 
Luz del Tiempo” que llevan a cabo los 
Romeros de San Bartolomé (dirigi-
do por Luis Llopis), 
y financiado por el 
grupo de acción local 
“Sierra del Segura”, 
se recupera este es-
pacio con adecuación 
de la entrada, el suelo 
y el cerramiento con 
una verja de hierro 
clásico con pequeños 
adornos relativos a la 
Orden de Santiago.

Luis Llopis pro-
motor del proyecto 
en nombre de la A.C. 
Romeros de San Bar-
tolomé presentó el 
acto donde realizó una breve descrip-
ción de la historia del lugar y sus trans-
formaciones con el paso del tiempo.

Intervinieron en el acto la alcalde-
sa doña Cortés Buendía y el presidente 
de la diputación don Santiago Cabañe-
ro Masip…., que recordó la importan-
cia de las mancomunidades (en este 
caso el grupo de Acción Local “Sierra 
del Segura”) y los fondos europeos en 
la sostenibilidad de muchos proyectos 
y zonas de dispersión geográfica y 
humana.

Para terminar el acto se subrayó la 
importancia de la cultura y la historia 
como motor cultural y económico y la 
necesidad de su difusión social. 

El párroco Jose Vicente Montea-
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gudo bendijo la nueva 
plaza con los deseos de 
servicio para los fieles 
y la comunidad.

La remodelación 
de la plaza gótica (fi-
nales del siglo XV)  
y su apertura supo-
nen un paso adelante 
en la recuperación del 
maltratado Patrimonio 
Histórico de Yeste y sin 
duda un gran atractivo 
para la visita turística 
de yeste, además de 

un magnífico escenario para posibles 
eventos y actos culturales.

Esto ha sido posible gracias a 
la transformación realizada que ha 
rescatado un espacio monumental y 
simbólico que antes estaba descuidado 
y deteriorado en gran manera.

Han sido precisos trabajos de lim-
pieza, adecuación de suelo, jardineras y 
bancos, retirada de verja “industrial”...

Y como elementos nuevos desta-
can el pavimento de adoquín (similar 
a otras zonas aledañas) y una reja de 
protección y adorno con símbolos de 
la Orden de Santiago.

Completa la decoración (sencilla, 
pues el objetivo final es rescatar la 
contemplación de la zona gótica de 
la iglesia) un escudo de la Orden y un 
mural relativos a los constructores de 
la Iglesia, la Orden de Santiago y el 
Concejo de Yeste.

Esperamos haber conseguido un 
resultado final que compendie el arte y 
la historia, que, además de recuperar la 
dignidad de un espacio histórico mal-
tratado, suponga un atractivo cultural, 
turístico y económico para Yeste y la 
Sierra de Segura, en su fin último de 
dar una mejor imagen dentro y fuera 
de nuestro ámbito.

Luis Llopis, Presidente de la A.C. 
Romeros de San Bartolomé.

Diseñador y director del proyecto 
Yeste a la Luz del Tiempo.

Restauración de 
Santa Catalina de Ale-
jandría, de los bancos del 
Concejo del siglo XVII 
y de los frescos del siglo 
XVIII.

Nuevo avance en el 
rescate del patrimonio 
de Yeste, de su arte y su 
cultura, que servirá para 
la mejora de nuestra 
imagen turística, para la 
mejora de un espacio re-
ligioso dedicado al culto 
y la difusión de nuestra 
historia. 

Se han restaurado los bancos del 
concejo del siglo xvii que contiene 
uno de los escudos de Yeste de mejor 
factura, y ahora gracias a los trabajos 
de restauración, mejor conservados.

Santa Catalina de Alejandría re-
cupera su antigua belleza y apariencia 
originales tras las diferentes fases de 
consolidación, reparación y actuacio-
nes en la policromía.

Y en la cabecera de la nave góti-
ca, rescatados de capas de yeso y cal 
aparecen unos importantes y bastante 
completos frescos góticos que datan 
del siglo xviii, que suponen todo un 
tesoro “arqueológico” para la historia 
de Yeste y su  iglesia.

Las pinturas encontradas tienen la 
temática de la pasión de Cristo, y con 
la parte central desaparecida (posible-
mente un calvario)  por la inserción del 
retablo del apóstol Santiago peregrino, 
nos muestran un acompañamiento de 
arcángeles y ángeles (con motivos de 
la pasión) y múltiple decoración floral 
y arquitectónica de estilo barroco.

Destacan la conservación de los 
trazos en las figuras y el color a pesar de 
las agresiones sufridas en tratamientos 
anteriores.

 Además en los últimos trabajos 
se han encontrado nuevos frescos 
(pendientes de restaurar en el futuro), 
datados por las visitaciones de la orden 
de Santiago entre 1503 y 1507, siendo 
unas de las pinturas más antiguas de 
toda la provincia y por tanto un hallaz-
go de gran valor para nuestro pueblo.

 Nota: los nuevos trabajos: pro-
yecto de ilumina-
ción de la iglesia, 
restauración de las 
pinturas de princi-
pios del siglo xvi y 
otras actuaciones en 
la iglesia (y también 
en el castillo de yes-
te, donde esta asocia-
ción ha transformado 
numerosas salas y 
creado el centro de 
interpretación me-
dieval) solo pueden 
ser realizado si con-
seguimos financiar dichos trabajos.

Durante muchos años ya los Ro-
meros de San Bartolomé han llevado 
una lucha casi extenuante para realizar 
este gran proyecto sobre el patrimonio 
de Yeste, y actualmente nuestra situa-
ción económica es muy precaria. ¡¡Se 
necesita el apoyo de todos, y agrade-
cemos especialmente el de los socios 
de los Romeros!!

Si alguno de vosotros quiere 
apoyar el proyecto puede hacer una 
donación en la cuenta de los Romeros 
de San Bartolomé en las entidades 
bancarias de Yeste.

Colaboraciones:
La restauración es parte de los 

trabajos del proyecto “Yeste a la Luz 
del Tiempo” que lleva a cabo la A.C. 
Romeros de San Bartolomé;  ha sido 
financiado con los fondos del proyecto 
Leader (Grupo de Acción Local Sierra 
del Segura) y la colaboración de la 
Parroquia de Yeste, el obispado de 
Albacete y GlobalCaja.

Los trabajos de restauración han 
sido llevados a cabo por Zarcoyeste y la 
empresa “Arts Liétor” (Jose Martínez 
Soler y François Boutin)  que devuel-
ven buena parte de  su esplendor a la 
Iglesia de la Asunción de Yeste, cuyas 
mejoras pueden ser disfrutadas durante 
los horarios de culto y en las visitas 
guiadas.

El acto fue presentado por Luis 
Llopis, diseñador y director del pro-
yecto “Yeste a la Luz del Tiempo” y 
por Jose Vicente Monteagudo y Julián, 
párrocos de la iglesia.

Luis Llopis.

reapertura del Cen-
tro de Interpretación 
del Parque Natural.

-  En Finan-
ciación  expuso la 
durísima situación 
financiera del Ayun-
tamiento de yeste, 
con 7 millones de 
euros de deuda, de 
los que 4,2 millo-
nes son deudas con 
Bancos y el resto 
con la Seguridad 
Social y Proveedo-

res. Dijo que estaban 
teniendo dificultades 

para  que los Bancos financien dentro 
de los límites de prudencia financiera, y 
que en estos momentos tenían pendien-
te de formalizar una póliza de crédito. 
Dijo que el equipo de Gobierno y la 
oposición están trabajando muy duro, 
para conseguir disminuir los gastos y 
que este año se han conseguido resul-
tados positivos. Pero manifestó que 
sin el apoyo de las Administraciones 
presentes no  se podrá conseguir, por lo 
que agradecía de antemano ese apoyo. 

Por último invitó al Sr. García-
Page a la próxima Feria de Tradiciones.

A continuación intervino don 
Santiago Cabañero que puso a dispo-
sición de la Alcaldesa el Gobierno de 
la Diputación, estuvo de acuerdo con 
la dificultad de gestionar 137 núcleos 
de población, el municipio con más 
dispersión de la provincia, y  dijo re-
firiéndose al  Sr. García-Page  “Me ha 
gustado la sensibilidad con que está 
tratando el mundo rural, recuperando 
sus derechos y oportunidades”.

Por último, intervino el Sr. Gar-
cía-Page,  que agradeció las palabras de 
bienvenida y se comprometió a venir 
a Yeste para las Tradiciones, si no este 
año, sí durante la Legislatura.

Cree que todo político debe pasar 
primero por un Ayuntamiento, máxime 
si esa Entidad tiene dificultades.

Habrá un compromiso especial 
del Gobierno de la Región. No se trata 
de buscar votos, porque cualquier ba-
rrio de Albacete tiene más habitantes 
que la Sierra del Segura.

Lo que pasa en la Sierra se puede 
comparar con lo que le pasa a Castilla 
La Mancha en Europa. Es un territorio 
en el que caben varios países de Euro-
pa, para solo 2 millones de personas. 
Poca población para una Región muy 
complicada. Antes de la Autonomía 
era impensable que hubiera esta red de 
atención sanitaria, o que la Educación 
fuera eso, un derecho no una posibili-
dad, por esto hay colegios con siete u 
ocho niños, porque tienen los mismos 
derechos que otros niños. Hay cosas 

que se pueden hacer y otras que se 
tienen que hacer.

 Dijo que se formuló una Ley, pio-
nera, en Castilla La Mancha: cuando 
hablamos de derechos en Sanidad lo 
concretamos en tiempo y en distancia, 
esto  ha permitido que los jueces apli-
cando esa Ley impidieran el cierre de 
algunos centros, porque en esta Región 
no se puede tener una atención a más 
de hora y media, la que otros tienen a 
diez minutos. 

Aprovechó para entrar en política 
nacional al decir que  “ahora que todo 
el  mundo habla de la Constitución: 
hay quien quiere poder coger una carta 
y marcharse de España, no lo vamos 
a apoyar, es más lo vamos a impedir, 
porque nos afecta a todos, sobre todo 
si se quieren ir es por el egoísmo… 
porque un país es una cultura  pero 
también  solidaridad”

Habló de las dificultades por la 
extensión de la Región al manifestar 
que: “lo que vivís en Yeste de una forma 
especial, le sucede a Castilla La Man-
cha en España.  Madrid, por ejemplo, 
tiene la mitad de territorio que la pro-
vincia de Albacete,  y 6,5 millones de 
habitantes por 0,4 de Albacete. ¿Dónde 
es más fácil atender un infarto? En la 
provincia de Cuenca hay 35 centros de 
salud. En Fuenlabrada atienden a las 
mismas personas con 5 centros”.

Entrando en cuestión de financia-
ción expuso el motivo que le trajo a 
Nerpio y Yeste:  “Hoy he dicho y ahora 
repito, que hemos tomado una  decisión 
que no va a solucionar la tesorería de 
hoy para mañana, pero hay que llamar 
a las cosas por 
su nombre, es 
una oportunidad 
importante para 
el futuro. Todo el 
dinero que va a 
llegar de fondos 
europeos, que es 
mucho, en vez 
de repartirlo por 
habitante o por 
toda la Región, 
lo vamos a con-
centrar en cinco 
zonas, en las que 
consideramos 
que lo necesitan 
más. Las sierras 
del Segura y la 
de Alcaraz, re-

cibirán el doble de dinero que el resto 
de la Región”.

Si nosotros pudiéramos prestar di-
nero al pueblo, lo haríamos, y tenemos 
muchos problemas y muchas deudas, 
13.500 millones de euros, pero es un 
problema legal. Aun así buscaremos 
soluciones, porque estoy convencido 
de que tenéis un compromiso serio y  
que el dinero hay que saber gastarlo.

Coordinaos con el Delegado de 
la Junta, con el Presidente de la Di-
putación. Me gustaría que coordinéis 
con todos los municipios, todos los 
grupos municipales, las asociaciones, 
que se plasme en un documento todo 
lo necesario para los próximos ocho o 
diez años. El dinero vendrá a las cinco 
zonas de Castilla La Mancha. Hemos 
tomado partido. 

La cara solidaria local la dio al 
decir que  “Hoy hemos aprobado 26 
puestos de trabajo en el Plan Local de 
Empleo, podrían ser más, aunque por 
otro lado hay gente que lo critica, pero 
no podemos permitir que haya 100.000 
personas o 4 millones en España que 
no tengan ningún ingreso”. Sabemos 
que estáis haciendo un esfuerzo, por 
eso si pudiéramos ver una salida

Y ya finalizando decir que “ha-
remos el esfuerzo (por cada 4 euros 
que aporta la Unión Europea la Junta 
debe poner 1 euro)  para que vengan 
los 2.000 millones de euros  (para toda 
la Región con los diferentes planes) 
de aquí al año 2020, aunque esto no 
se verá mañana en la calle, pero si lo 
hacemos bien, podemos dar una vuelta 
importante a los problemas estructu-
rales”.

Por último dijo que el Centro de 
Interpretación del Parque Natural se 
abrirá en Semana Santa.

Mario Muñoz
Pedro Artuñedo

El Presidente de la Junta de Comunidades de Castilla La Mancha visita Yeste

La Sierra del Segura recibirá, junto a otras cuatro zonas de la Región, el doble de 
los fondos europeos que el resto de Castilla La Mancha, hasta 2020.

Cortes Buendía, alcaldesa de Yeste, y nuestro reportero, 
Mario Muñoz, con Emiliano García-Page, a su llegada

La Plaza gótica de la Iglesia de la 
Asunción ya está rehabilitada

Yeste a la Luz del Tiempo: Inauguración 
de los últimos trabajos

Ya en el salón de plenos la alcaldesa manifestó al 
presidente una serie de reivindicaciones necesarias para 
nuestro municipio

“Hay cosas que 
se pueden hacer y 
otras que se tienen 
que hacer”

Bendición de la plaza, con la asistencia del Presidente 
de la Diputación

Santa Catalina de Alejandría
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